

	PTAS.	CTE.
España	1	26
Extranjero (U. Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10 »

Crónica madrileña

El invierno se acerca.—Enervamientos.—Entierros y bodas.—Lo que nos faltaba.—Energías á derroche.—La viruela.—Lesaca.—Teatros.

Pasó la semana de los recuerdos y con ella volvieron á desaparecer las audacias y arrepentimientos del legendario Don Juan, que llevan el entusiasmo á los corazones sencillos. De todo ello no queda más que unos puñados de flores mustias en los cementerios y unas cuantas monedas en las cajas de las empresas teatrales que vieron aumentado el número de favorecedores al cumplir con lo que ya es tradición.

Pero como todo tiene enlace y todo responde á leyes que no pueden ser halladas, con el mes de los muertos han venido las escarchas y las nieves, y con ellas la muerte de lo que en los campos y paseos sonrie y nos hace pensar solo en las dulzuras y en los encantos de que está salpicado el camino que á cada cual ha sido señalado.

Con sus reverses de muerte las escarchas ennegrecen los árboles y arrugan y amarillean las hojas, para que el airecillo las desprenda y las arrastre de un lado á otro, arrancándolas esos sonidos secos é inarmónicos que el poeta llamó ruido de cosas muertas.

La naturaleza, poco á poco, arrullada por las heladas brisas de la noche, dejándose envolver en el sudario enervador de las escarchas, va entrando en el sopor invernal, como fatigado viajero á quien no importe la muerte si con ella viene el apetecido descanso.

La lluvia con sus benéficas humedades y el sol con sus rayos tibios, pretenden neutralizar los efectos de las escarchas y de la brisa de la sierra; pero sus esfuerzos son inútiles y la tierra se deja arrastrar para cumplir leyes ineludibles; y en los campos y en los paseos empezamos á verlo todo gris y de ese color terroso obscuro que llena de frialdades y tristezas el corazón.

La nieve, como ya hemos dicho, también ha hecho su presentación; pero debió comprender que madrugaba mucho y sólo se dejó ver de los serenos, de los que duermen en los quicios de las puertas y en buñoleras y de esos otros diversos trasnochadores que nunca faltan en Madrid, ó acaso confundió la Villa y Corte con el vecino Guadarrama, porque á nosotros nos visita pocas veces y eso cuando el invierno está en la plenitud de su vida.

Y no solo por las escarchas y por los hermosos días otoñales de hoy conocemos la proximidad de la estación de los frios, ni tampoco por que los almanques nos lo digan, su pronta llegada nos la anuncian los muchos entierros y las muchas bodas que vemos en las calles.

En esta época, tan temida por unos como deseada por otros, aumentan las caras tristes y las caras alegres; aquellas porque las primeras heladas son para los enfermos crónicos y del aparato respiratorio tijejas cruces que cortan los hilos de sus existencias; éstas, por que tan pronto el invierno está en puerta, los que no se astían de conjugar el verbo á que la humanidad demuestra más cariño, llevan á la realidad scñadas esperanzas, temerosos de que los frios den muerte á los fuegos cuya eterna existencia se juró millares de veces.

Iniciativas, solamente de iniciativa,—se está demostrando—es de lo que estamos faltos los españoles.

Energías, grandeza de alma para llevar á la realidad hechos que parecen irrealizables, no solo por los sacrificios que representan, sino por que la magnitud parece no estar en relación con los factores, es lo que nos sobra.

Ayer con el envío de los 200 mil soldados á Cuba; hoy con la suscripción de *El Imparcial*, y mañana con el empréstito á que el Gobierno llama á la Nación, se ha patentizado y se patentizará, que lo que nos sobran son energías y elementos para que nuestra patria salga airosa, como salió siempre, de las más grandes y peligrosas empresas.

No solo por nosotros, sino por los de fuera de casa, se creyó que hoy no podríamos poner en pie de guerra 250.000 soldados, número aproximado de que se componen hoy nuestros ejércitos, y el ilustre general Azcárraga ha demostrado cuán grande equivocación se sufió.

Con motivo del fracaso en otros proyectos, que no debemos acordar, se creyó que á todo debía tocárenos menos al bolsillo, y la suscripción de *El Imparcial* ha dado el mentís más hermoso que pudiera concebirse; y por último, el Gobierno busca entre nosotros dinero que creía no encontrar, y de todas partes

salen ofrecimientos, promesas que hacen concebir los más alagüenos resultados.

¡Qué hermoso cuadro el de la España de hoy! Si las generaciones que más gloriosos hechos registraron en la historia, pudieran volver al mundo de los vivos y ver la obra de titanes que estamos realizando, ¡con qué orgullo nos mirarian y cuanta satisfacción veríase pintada con nosotros!

Dicen que somos un pueblo muy chico con un corazón muy grande, y es una verdad cuya magnitud no alcanzamos á conocer.

Iniciativas, cerebro que dirige, es lo único que nos hace falta, lo demás, no cabe duda, nos sobra.

Notas puramente madrileñas, muy pocas y de escasa novedad son las registradas durante la semana.

El recrudecimiento de la epidemia variolosa, no es una novedad de la semana; hace ya tiempo que la estadística mortuoria acusaba un crecimiento de víctimas demasiado alarmante para que obligase á las autoridades á tomar las medidas aconsejadas por la Higiene.

Imprevisiones, abandonos, de todo eso ha habido en abundancia entre los llamados á velar por la salud pública, desde que se desarrolló la viruela en Madrid con caracter epidémico.

Hoy todo son reuniones, consultas, disposiciones, para evitar mayores males que el yerro cometido puede proporcionarnos; mas ha sido tan grande el abandono, que hasta se carece de hospital donde darlecho á los atacados por la epidemia; de los servicios de saneamiento no hablemos, se están organizando atropelladamente, y así saldrán ellos.

La turbia con que nos obsequia el Lozoya, tampoco es una novedad; la esperábamos, sabemos que la mala gestión de determinados centros la hacían inevitable.

¡Preocuparnos por que las fuentes en vez de agua dan barro? tontería; ¡quien piensa en eso, estando tan acostumbrados á contar tantas turbias como temporales de agua hay!

Al fin pudo celebrarse la corrida de toros á beneficio de la familia del infortunado Lesaca.

Al reparar en las veces que el mal estado de tiempo ha impuesto la suspensión y en el caso público que el domingo acudió al circo taurino, diríase que el pobre Juan seguía la mala sombra hasta la tumba.

Y ya que hablamos de toros, vaya una noticia agradable: la corrida que *El Imparcial* organiza, promete ser un acontecimiento taurino de los que dejan memoria.

En los teatros, sólo el fracaso de las nuevas obras *Yo pecador* y *La Interview* puede citarse como notas salientes. Los autores de ellas son dos literatos que en la escena han demostrado valor, y que no tardarán en mostrarse nos más afortunados que en la ocasión presente, acaso, en el mismo teatro de la Comedia, que es donde han sufrido las derrotas.

JULIO ABRIL.

Madrid 9 de Noviembre de 1896.

Juicios y esperanzas

El nuevo número extraordinario que ha publicado *El Liberal*, dedicado al Ejército con el título de «Puerto Príncipe», figuran en primer término los juicios de los jefes de los partidos políticos acerca de la guerra de Cuba.

Aparte de otros motivos, como el del sentimiento patriótico que revelan, reproducimos íntegro ó en extracto los principales de estos escritos, por lo curioso que resulta ver reflejado en los respectivos juicios y vaticinios la peculiar fisonomía intelectual y moral del personaje que suscribe:

El señor Cánovas

«Pocas han tenido tanta afición como yo al estudio de los Ejércitos españoles en el curso de la historia, y aún he dedicado á ellos no poca parte de las páginas que mis ocupaciones de otra índole me han permitido escribir.

No los he representado siempre vencedores, porque en ocasiones han sucumbido, ya por falta de organización adecuada, ya de suficientes medios de acción, ya de pericia en capitanes y soldados, pero más de una vez lo he dicho con profunda convicción: si de muchas cosas para la guerra indispensables hemos solido carecer en nuestra accidentada historia, lo que es la primera materia, es á saber, el hombre incansable, sufridísimo y despreciador de la muerte, no nos ha faltado jamás.

Con número igual y con parecida contextura, en todo tiempo han sido nuestros ejércitos gloriosos instrumentos de guerra, aunque no siempre les haya acompañado la victoria, por errores de sus caudillos ó por impensados trances de fortuna.

Y, en medio de nuestras dificultades presentes, bien pueden sostener nuestro nacional aliento los recuerdos del pasado, con tanta más razón cuanto que, lejos de decaer el hombre de guerra español, actualmente esto mostrando en Cuba y Filipinas que nunca ha sido mejor ni más digno del grande amor con que le recompensa su Patria.

A. Cánovas del Castillo.

Noviembre de 1896.

El señor Sagasta

Asocio mi respetuosa adhesión y entusiasmo por el Ejército y Marina, quienes pelean defendiendo la integridad del territorio español, al de los muchachos é ilustres hombres públicos que la han expuesto en *El Liberal*, y jamás dudo que la empresa perseguida será una de las obras más gloriosas y admirables que realizará en su heroica historia esta Nación, merecedora de mayor fortuna por la grandeza de sus hijos.

Creo siempre en el triunfo definitivo de nuestra causa, justa y sagrada, y espero así mismo que esta ruda prueba á que somete el infortunio á la Nación española, sirva en definitiva para abrigar más los destinos de su

historia y engrandecer su significación en el concierto de las naciones europeas.

Lograremos más pronto ó infaliblemente tan deseado y necesario bien, mereciéndole con un acrisolado patriotismo que nos haga anteponer, á otro alguno, los sacratísimos intereses de la patria; con el desinterés más generoso en nuestras miras, que lleve al abandono de todo pensamiento estrecho de partidos y personas en aras del bien común y con una acción prudente y acertada, que sea mantenida con el tesón y la firmeza que demandan nuestro derecho y nuestros recursos, llevados á los mayores sacrificios posibles.

P. M. Sagasta.

Múrcia 4 noviembre 1896.

El señor Silvela

En los días tristes y en trances empeñados es cuando se muestran al vulgo de las gentes el valor y condiciones de los hombres y de los pueblos: el arte del observador fino consiste en descubrir esas cualidades verdaderas y tenerlas aprendidas de antemano y con acierto, sin que sea menester las lleguen á revelar á todos los sucesos; y el genio de los hombres de Estado es el que logra, en raras y notadas ocasiones, utilizarlas de suerte que las buenas y las eficaces para el progreso común, se desembaracen de obstáculos y se sobrepongan á las estériles.

Ahora entre nosotros notan, aun los más ajenos á estudios y experiencias sociales, que hay en el pueblo español una suma de fuerzas colectivas y de cualidades singulares para realizar fines y destinos de nacionalidad vigorosa, que exceden á cuanto suponían y esperaban muchos de los más estudiosos y advertidos.

El movimiento militar, realizado para llevar las guerras coloniales, es suceso que ha impresionado á propios y extraños, y es de tanto mayor peso y valor á mi juicio, cuanto que en él toma escasa parte el factor social de la pasión y del entusiasmo popular.

Los fenómenos puramente efectivos, cuyo impulso nace de excitaciones anormales de cuerpo ó de espíritu, no son en verdad fuerzas que ni en el individuo ni en la nación desatenderse, pues en un momento pueden realizar grandes cosas ó grandes desastres, y hechos se quedan para contarlos ó llorarlos; pero no se puede comparar en utilidad y eficacia la fuerza muscular permanente del atleta, con la crisis nerviosa en que una mujer histérica rompe las ligaduras más resistentes.

Nuestro ejército y nuestro pueblo están dando pruebas de la sumisión al vínculo nacional y á los más amargos deberes que él impone, que nunca serán bastante enaltecidas y notadas; más en ese reconocimiento y tanteo del suelo patrio á que nos obliga la degradación, nota-se que se afina el metal, á medida que se profundizan sus yacimientos, y que las capas superiores más en contacto con la atmósfera de nuestra vida administrativa y política, son las

más puro de su aroma cuando el sol la ilumina.

Pedro sobrecogido de una emoción para él desconocida, cayó de rodillas exclamando:

—¡Bendita mil veces la justicia de Dios que castiga al culpable y ampara al desvalido!

El religioso inclinóse al punto sobre el reo, y estrechándolo en sus brazos, cubrióle con su manto como en breve había de cobijarle con el suyo la misericordia divina.

El hombre generoso que emplea secretamente la mayor parte de su fortuna en benéficas obras, podía gozar de su doble triunfo: al salvar á una familia de la horrorosa desesperación que trae consigo la miseria, el alma del impío era purificada por las aguas del arrepentimiento.

do, con una aparente energía que la gente tomaba por valor, valor que distaba mucho de serlo, pues cuando la muerte llama á su víctima desde la cima de un patíbulo, ir á su encuentro con frente altanera y mirada provocadora, no es valor, es el frenesí de la impotencia, vago remedio de la ira reconcentrada de Luzbel al recordar su pérdida gloria.—Valor es el del soldado que va á tomar un reducto, ó á saltar una brecha, y avanza delante de sus compañeros tranquilo y hasta risueño, aunque sabe que camina á la muerte; bien que lleve en aquel momento supremo la seriedad en el rostro, la audacia en los ojos, la fuerza en el brazo, la abnegación en el alma. Al reo que satisface al mundo expiando su crimen, solo está bien la humildad en la mirada, la ceniza en la frente, la cruz en las manos, el arrepentimiento en el corazón. ¿Qué pasaba entretanto en casa de la costurera? Los niños cansados de rezar habían abandonado el lado de su abuela y bajábase á la cocina para jugar. Pero cerradas las ventanas y la puerta de la calle, fastidiáronse de la oscuridad y pretendieron abrir aunque no fuese sino un pequeño resquicio. La puerta fué, pues, abierta silenciosamente; la mayor de las niñas, que contaba seis años, asomó la cabeza hácia la calle: ¡qué soledad! dijo á su hermana, y como oyese lejano un confuso ruido, espera, prosiguió, voy á ver si es que el rio

más impuras, las más resistentes de sacrificio, las menos sumisas al deber nacional, que tiene algo de deber religioso, sentido y cumplido por los pueblos sin noción clara de su principio ni de su fin.

Impone esa observación, que es de pública notoriedad y no ha menester pruebas, obligaciones estrechas á cuantos intervengan hoy en los oficios de República ó de opinión confiados á las clases medias ó directoras; procurar que la armonía se establezca, que el sentimiento de los deberes nacionales sea igual, que las impurezas de las capas primeras no vicien de la fundición el puro metal de las últimas, y cuanto se dirija á fortificar en el ánimo del pueblo la convicción de que hay fe y abnegaciones en todas partes, y que sin esfuerzo se prescinde por todos de diferencias de partidos y menudos intereses, tratándose de la guerra y la defensa es obra de capital interés y la cooperación de la prensa á tales fines, y los testimonios de escritores, artistas, poetas y políticos, son aliento precioso á esa empresa y á ese esfuerzo verdaderamente nacional.

El espíritu audaz y aventurero que nos dió tal valor en el mundo en el siglo XVI se conserva y vive en el pueblo que va á Argelia y se interna en sus desiertos con la faja al cinto y en el soldado que sin esfuerzo cruza el mar y vive alegre en los trópicos; pero se ha debilitado en las clases altas y medias que entonces lo poseían y ejercitaban como regla y hoy lo demuestran como excepción ó cuando menos en ejemplares escasos.

Cuanto contribuya á que entre cualidades de gobernantes y gobernados desaparezca todo desequilibrio moral, es obra de fuerza nacional y cimiento de paz duradera.

Una consideración para concluir estas líneas con las que gustoso me asocio á su buena obra de llevar el ejército que lucha por nuestro nombre y nuestro honor en Cuba, los alientos y simpatías de los que esperan sus triunfos en España.

En ellos esperamos algo que yo estimo más que los esplendores de la gloria, que los beneficios mismos de la paz; su victoria y su triunfo de las hordas salvajes que los combaten en el campo, nos darán lo que hoy tenemos embargado, y en compromiso; la libertad para deliberar y resolver en condiciones de dignidad y de honor sobre la relación racional que un pueblo de instituciones democráticas y de régimen de partidos, puede y debe establecer definitivamente con la isla de Cuba, sobre la cual hoy todos sentimos sellados nuestros labios.

F. Silvela.

El señor Ezquerdo

Ejemplo de patriotismo como el nuestro, no lo registra igual pueblo alguno en lo que llevamos de siglo.

Desgraciadamente, la inmensa mayoría de nuestros políticos, hombres de gabinete, desconocen los tesoros de raza que encierra nuestro pueblo. Otra fuera la suerte de este infortunado país, si supieran de qué titánicos sacrificios y heroicas empresas es capaz. Si inspirándose en aquel formidable movimiento de la indignación popular, hubiera entregado el Gobierno los pasaportes al embajador yankee muy luego fué manifiesta la hostilidad de los Estados Unidos, á estas horas viéramos libres de esa guerra feroz que desola la perla de las Antillas y empobrece y desangra nuestra hidalga tierra.

Cuando se trata de la honra nacional, de la dignidad de la patria, ni se suma ni se resta;

la Aritmética está de más; se obedecen ciegamente los impulsos del corazón.

Aunque yo entiendo que esta noble actitud hubiéramos atraído las simpatías de la América del Sur y parte de Europa, evitando el conflicto internacional; pero, en último término, es mil veces preferible la muerte heroica en guerra contra una nación poderosa, al aniquilamiento lento, progresivo propio de la lucha con un ejército irregular.

Las guerras internacionales son enfermedades agudas, rápidas, de las cuales se sale pronto.

Las guerras civiles degeneran con facilidad en padecimientos crónicos, que consumen lentamente las fuerzas.

Para mí no á lugar á duda: estre esta fiebre éctica que nos devora, y aquélla fiebre aguda que nos hubiera abrasado, ésta de obligada terminación con escasa gloria y ningún provecho, y aquella de inciertos resultados, la elección no es dudosa.

J. M. Esquerdo.

El señor Marqués de Cerralbo

¡Llor al Ejército español cuyas banderas parece que están siempre en manos de Pedro Arias y de Juan Fajardo ó en los dientes del alférez Illesca!

Mesnadas sublimes que combaten por la Fe y por la Patria, que luchan por el honor sin acordarse de la muerte, mereciendo que en el Garellano los llamasen espíritus aéreos, de tal modo se arrojaban á los cañones enemigos; no buscan el oro; pelean sin sueldo y hasta entregan su propio dinero, como en Pavía, para pagar á los alemanes; jamás piensan en la retirada, quemando de continuo las naves como Cortés en Veracruz, y repiten eternamente la española frase del gloriosísimo Pescara: *Una vez sacada la espada, ya no es tiempo sino de vencer ó morir.*

Así ha marchado el Ejército español á Cuba y Filipinas, y así, y sobre ese formidable pedestal de guerreros españoles, ha de levantarse triunfadora la bandera de la Patria.

El Marqués de Cerralbo.

El señor Muro

El Ejército es el brazo de la Patria, porque representa su fuerza.

Cuando lucha por la integridad del territorio y por el honor de la bandera, cuando reproduce las glorias militares de la raza, el Ejército no es sólo el brazo, es la Patria misma, es España entera, viviendo la vida de sus tradiciones y contribuyendo á la obra del progreso humano.

España indivisa, honrada, heroica, ha confiado el depósito de su historia y de su porvenir á los ejércitos de Cuba y Filipinas. Con ellos está el corazón de España y las simpatías del mundo civilizado.

José Muro.

Bajas en Cuba

Noticia de las defunciones de jefes, oficiales, asimilados y tropa, ocurridas en el ejército de Cuba, según participó el capitán general en 18 de Agosto último:

Quinto tercio de guerrillas.—Segundo teniente D. Estanislao García Tuñón.

Infantería.—Arapiles, segundo teniente don Francisco Guerra López.

Caballería.—Rey, capitán D. Manuel Jiménez Cervantes.

Sanidad Militar.—Médico provisional don Mariano Cruz García.

Infantería.—Cuenca, primer teniente D. Mariano Rivas Cobián.

Caballería.—Sagunto, primer teniente don Juan Palvat San Vicente.

Infantería.—Asturias primer teniente don Hermegildo Muñoz Hortelano; Barbastro, segundo teniente D. Eduardo Lon Laga; Soria, cabo Manuel Martín López y soldados: Baldomero García Navarro; Navas, Valentín López Calvo, Manuel Smifeiro Maneño y Secundino San José Expósito; Isabel II, Pedro Cortés Renieblas.

Marina.—Soldado Antonio Miranda Ponino, Luis Martínez Orlas Juan Ralla Verges y José Sena Pérez.

Infantería.—Constitución, soldado Clemente Barreiro García; Tarifa, soldado José Moreno; Habana, soldado Francisco Gómez Grugell; Cantabria, soldado Juan Colón Castells; Barbastro, soldado José Rodríguez Doña; Luchana, soldado Isidro Vila Candel; Gerellano, soldado Luciano Alonso Palacio; Orden público, soldado Lorenzo Alvarez García; y Colón, soldado Dionisio Elupe Cuesta.

Guerrillas.—Matanzas, soldado Pedro de la Rosa Costa.

Artillería de plaza.—Soldado Jesús Alvarez Vanda.

Infantería.—Bailén, soldados: Alberto Nody Blay; Asturias, Mariano Puebla García; Llanera, José Manceto Costa; Barcelona, Benito Sánchez Sánchez; Puerto Rico, Blas Sánchez Fernández; id. Manuel Pantoja Pérez, San Quintín, Vicente Martínez Antonio; Almansa, José Coartilla Rayo.

Artillería.—Soldados: Santiago Sánchez López, Felipe Sabadal y Cipriano Tejedor.

Guerrilla Jaruco.—Soldado: Francisco Fernández López y Félix Vas Royo.

Ingenieros.—Soldado: Martín Rato Cordobilla.

NOTICIAS

De la Capital:

El rosetón de la iglesia de Santa Eulalia que ha sido traído á la cara anterior de la torre campanario que se está construyendo, quedó cerrado anteayer, prosiguiéndose las obras en dicha torre con relativa lentitud pero sin levantar mano.

Por la comandancia de marina de Mallorca se ha publicado un aviso del ingeniero jefe de obras públicas de la provincia de Almería participando que en vista del mal estado en que ha quedado el faro de Ábra por efecto de los temporales, ha determinado que no se encienda hasta que recaiga determinación superior.

Bueno es que se enteren de este aviso nuestros marinos.

No fué tan espléndido como los anteriores el día de ayer pues desde la mañana hasta poco antes de ponerse el sol cruzaron por la atmósfera gruesas masas de nubes, viéndose entre ellas muchos *nimbus*.

El sol se mostró á intervalos, conservando sus rayos un calor más alto del que realmente corresponde á la época actual, cosa que dió indicio á varias personas prácticas en cosas de climatología para suponer que no tardarían muchos días en volver de nuevo las lluvias.

Ayer tarde á las seis debía reunirse la Junta Provincial de Instrucción Pública de esta provincia. Pero no habiéndose reunido número suficiente de señores vocales no pudo verificarse la sesión.

Mañana se celebrará función como de costumbre en el Teatro Circo.

Las obras anunciadas son el drama en tres actos, *Mar y Cielo* y la pieza en un acto, en dialecto catalán *Un musich de Regiment*.

Desde hace algunos días nuestros carpinteros han concluido la reparación de un brik-barca extranjero que vino hace algunos meses cargado de carbón mineral. Dicha reparación con la correspondiente carena ha sido operada dentro de nuestra dársena frente á la Lonja.

Algunas parejas de peones de la brigada municipal de policía, se han ocupado estos días en recoger el lodo que en extraordinarias cantidades se había formado en muchos puntos de esta capital, en alguno de los cuales había entrado ya en descomposición.

Desde que han cesado los temporales se ha dejado sentir en esta capital en intensidad variable, la molesta humedad, que tan contrario es á las personas valetudinarias ó á las que padecen reumatismos ó neuralgias.

Noticias del ejército:

Se ha dispuesto, en vista de la escasez de mantas del material de acuartelamiento y con objeto de facilitar el suministro de dicha prenda interin se obtienen las procedentes de la subasta que ha de tener efecto el 26 del actual, que se verifiquen ciertas remesas del depósito central á las regiones, habiéndose señalado 330 para que desde la tercera región (Valencia) por el medio más rápido sean remitidas á estas islas.

Se ha confirmado en definitiva el señalamiento provisional de 450 pesetas mensuales que se hizo al teniente coronel de infantería Don Eduardo Font Comas al concederle el retiro para Madrid.

Igualmente ha sido confirmado en definitiva el señalamiento de haber pasivo de 30 pesetas mensuales al músico de segunda clase de infantería Laureano de la Cruz Martín al expedirsele el retiro para Palma de Mallorca.

A la hora de costumbre el vapor *Cataluña* salió ayer tarde de este puerto con rumbo al de Barcelona llevándose la valija carga y el siguiente pasaje:

D. Enrique Forteza, don Antonio Vila, doña María Balle, don Jaime Rsmis, don Miguel Mes, don Eduardo Palomares, don Francisco Codina, don José Moyá, don Miguel Borrás, don Jaime Clar, un comandante del ejército, don Francisco Rotger, don Bartolomé Bannasar, don Miguel Font, doña Antonia Mulet, don Antonio Soler, don Francisco Brindado, doña Juana García; don Francisco Viana, don Antonio Segura, don Bartolomé Coll, don Pedro J. Bou, don Jaime Pujol, don Miguel Alorda, don Bartolomé Vich, don Sebastián Ferragut, don José Vicens, don Gabriel Bosch, don Guillermo Rus, don Matías Miguel, don Antonio Porcel, don José Rodera, don Jaime Calafall y don Jorge Bauzá.

X

Entre la carga embarcada ayer en el vapor *Cataluña* figuraban 283 cabezas de ganado de cerda, dos de mular y dos de caballar.

Desde que ha abonanzado el tiempo, esto es, desde hace tres días la plaza de Abastos se ve regularmente surtida de toda clase de pescado, no solo del que se desembarca en este puerto, sino también del que se trae de los puertos de Andraig, del Canonge y otros.

Ayer por la mañana fué subido al varadero del contramuelle el vaporcito *Cabrera*, con objeto de sufrir un recorrido en los fondos.

La Riera continua trayendo al mar una gran cantidad de agua, limpia y exenta de partículas térreas, circunstancia que demuestra ser efecto este caudal del sobrante ó aumento de los manantiales.

Los otros torrentes Gros y de Barba también aportan buen contingente al mar, en las mismas condiciones de la Riera.

La acera izquierda de la calle de San Magín parece construida sobre una esponja, tal está de fofo y blando el subsuelo en que se asienta. No pasa un mes que no se registre en ella algún hundimiento, producido á veces por solo el paso de una persona. Estos días pasados ocurrieron dos al mismo tiempo y gracias que fueron vistos por los municipales de servicio en aquel arrabal, procediéndose en seguida á las oportunas reparaciones.

Recuerdos mallorquines

Día 14 de Noviembre 1836

Te-Deum en acción de gracias por las victorias obtenidas por las tropas de Felipe IV contra los franceses.

Se recomiendan los géneros que expende la casa *Muntaner, Sindicato 2 á 10* por su bondad y baratura.—Grandes surtidos de novedades para señora y caballero.—Especialidad en artículos para el Clero.

trae avenida, y lanzóse ligera y descuidada hácia el pasillo adonde por momentos crecía el rumor. Al llegar á él la gente aglomerada llamó su atención, acordóse de los rezos de su abuela, de los gritos de su madre, de su padre del que le habían dicho no sé qué, y una infinidad de confusas ideas acudieron á su imaginación: quiso volverse; pero una oleada de gente se lo impidió, atropellándola y sofocándola casi. La niña empezó á llorar y se abrazó á un hombre que tenía delante. Este volvió la cara, —que me ahogan,— exclamó la pobre criatura, y el hombre compadecido la levantó en sus brazos.—No llores, le dijo sentándola en su hombro; desde aquí lo verás todo. Mira pues, y escarmentada; —y pisando y codeando á los que le rodeaban, colocóse poco á poco en las primeras filas. La niña tendió sus miradas con extraña avidez; de pronto murmuró con asombro: ¡Andrés, Andrés! y apartando la vista llevóla más lejos gritando de repente: ¡Mi padre, mi padre de mi alma! Pedro oyó el grito, levantó sus ojos y vió á su hija que caía desde el hombro á los brazos del que la sostuviera. Pedro quiso tenderle los suyos, pero las ligaduras de sus manos se lo impidieron. Vuelto entonces con rabia hácia el religioso que le exhortaba en vano, díjole. ¿Y quereis que yo confiese á un Dios que permite esto? la muerte de mis compañeros es justa, justa si quereis la mifa: pero

¿son justas la miseria y el desamparo de esa inocente criatura?

—Callad, respondió á su lado una voz con solemne severidad, pero tan queda que solo llegó á sus oídos y á los del religioso; arrepentíos y no injuriéis la misericordia de Dios. Arrepentíos y bendecid su santa providencia; desde ayer está asegurada la suerte de vuestra familia, asegurada para mientras exista un solo individuo de ella.

—¿Quién lo ha hecho, cómo lo sabeis? exclamó Pedro volviéndose con asombro hácia uno de los hermanos de la Sangre que á su lado caminara y que era quien acababa de hablarle.

El interpelado llevó la mano al velo que cubría su semblante.—Vais á morir, le dijo, y puedo descubrirme sin miedo de mi secreto; mirad, pues, creed; —y alzando por un segundo la negra tela que le servía de antifaz, presentó á los ojos de Pedro el severo rostro del anciano de la capilla. Este era la oculta providencia de que hablara la anciana; el comandante en fin, que despues de contribuir á descubrir el delito, tomaba, arrepentido, bajo su protección á la desolada familia del culpable. Pedro quiso lanzar una exclamación, mas sofocóla instantáneamente la mano del encapuchado, que la más sublime caridad es la que permanece oculta, pues semejante á las ricas esencias pierde lo

El Empréstito nacional

La Gaceta del día 10 del actual publica una Real orden disponiendo que la emisión y negociación del empréstito de cuatrocientos millones se lleve a efecto en las condiciones siguientes:

Primera. La Dirección General del Tesoro emitirá con fecha 15 del actual la cantidad íntegra de 800.000 obligaciones al portador de 500 pesetas cada una, con el interés anual de 5 por ciento pagadero por trimestres á cuyo efecto llevarán unidos los cupones correspondientes. Estas obligaciones tendrán por garantía especial los productos de la renta de Aduanas de la Península reservando el Banco de España, de los ingresos que recibe por este concepto como encargado del servicio de Tesorería del Estado, la cantidad trimestral necesaria para el pago de intereses y amortización; gozarán del carácter de efectos públicos para su cotización en Bolsa; se computarán por su valor nominal en toda clase de afianzamientos al Estado; estarán exentas de toda contribución ó impuesto, sea ordinario ó extraordinario que en el porvenir pueda aplicarse á los valores circulantes, y también de los actuales de circulación y amortización, y serán admisibles en cualquier operación de crédito que realice el Gobierno para cumplir los fines de la Ley de 19 de Septiembre último y el artículo 1.º del Real Decreto de 3 del actual.

Segunda. El día 16 del corriente mes se hará la primera negociación de dichas Obligaciones por la suma de 250.000.000 de pesetas nominales, en las oficinas centrales del Banco de España en Madrid y en las Sucursales del mismo.

Tercera. La negociación se hará al tipo de 93 por 100 de su valor nominal por cantidades que no bajen de 500 pesetas también nominales ó que sean múltiplos de esta suma, y las peticiones se extenderán en los pliegos impresos que facilitará el Establecimiento, pudiendo hacerse directamente por los suscriptores ó por mediación de Agentes de Cambio y Bolsa ó de corredores de comercio en las plazas donde no existan aquellos, abonándose á unos y otros el correteje oficial.

Cuarta. El suscriptor recibirá del Banco de España á cambio de su proposición, mediante la entrega de 10 por 100 del importe efectivo de la misma al tipo de negociación, un resguardo provisional talonario de ella; el día 25 entregará el 40 por 100 de la adjudicación recibiendo los resguardos provisionales; el día 15 de Diciembre próximo el 25 por 100 y el 15 de Enero siguiente el 25 restante. A los suscriptores que adelanten plazos se les bonificará á razón de 5 por 100 al año por cada uno de los que anticipen.

Quinta. Tan pronto como estén corrientes los Títulos definitivos de las Obligaciones, los interesados cambiarán los resguardos del Tesoro por dichos Títulos.

Sexta. Se publicará en la Gaceta de Madrid la lista de suscriptores y la adjudicación en su caso.

Séptima. Si desde luego la suscripción excediera de los doscientos cincuenta millones á que se refiere la condición segunda, el Gobierno tomará las disposiciones que requieran las conveniencias generales del Tesoro, atendiendo á las circunstancias y con arreglo á las necesidades de la guerra.

Lo que se hace público para conocimiento de los que hayan de interesarse en la suscripción.

Las Oficinas de la Sucursal del Banco de España en esta plaza estarán abiertas al público el día 16 del actual en que se hace la negociación desde las nueve de la mañana hasta las siete de la noche.

Palma 12 de Noviembre de 1896.—El Delegado de Hacienda, F. Parra.

TELEGRAMAS

(De nuestros corresponsales particulares)

El empréstito nacional en Barcelona.

Barcelona 13 á las 2'40 t.

Crece por momentos el entusiasmo por el empréstito. El capitán general convocó á una reunión á las altas personalidades, quienes prometieron coadyuvar eficazmente al buen éxito. Los periódicos alientan á los capitalistas y los Bancos y publican anuncios. Todo hace prever que Barcelona contribuirá con una gruesa cantidad.

El empréstito nacional en Sevilla.

Sevilla 13 á las 4 t.

En el *Círculo Mercantil* se ha celebrado una reunión á la que han asistido la mayor parte de comerciantes en grande escala. Creo que muchos contribuirán con gruesas cantidades.—*Gumero*.

(De nuestro servicio particular)

Reales decretos.—Animación

Madrid 13 á las 11 m.

S. M. la Reina ha firmado hoy los Rea-

les decretos admitiendo la dimisión del Gobernador del Banco de la Habana y nombrando para sustituirle á D. Francisco Casa.

Reina gran animación con motivo de celebrarse hoy la corrida de toros á beneficio de los soldados que regresan heridos ó enfermos de las guerras de Cuba y Filipinas.

De Cuba.—Noticias oficiales.—Reformas.

Madrid 13 á las 5'30 t.

Dicen del apostadero de la Habana que los cañoneros *Estrella Delgado* y *Parejo* sostuvieron el fuego con el enemigo durante algunas horas, al cabo de las cuales se dispersó la partida dejando en el campo algunos muertos.

Se proyecta reformar las plantillas de los cuerpos de la armada ante las necesidades de la guerra.

Peña y Goñi

Madrid 13 á las 5'30 t.

El crítico musical señor Peña y Goñi ha fallecido á las tres de la tarde, á consecuencia de una pulmonía doble.

El domingo será trasladado su cadáver á San Sebastián.

La cuestión de Cuba

Madrid 13 á las 5'30 t.

La prensa norteamericana continúa publicando noticias de sensación respecto á los asuntos de Cuba.

El *Journal* ha recibido un despacho de Washington asegurando que el embajador de Inglaterra se ha ofrecido á Cleveland en nombre de su Gobierno para resolver las diferencias entre España y los Estados Unidos.

La *Tribune* dice que Mr. Olney ha dado instrucciones al Ministro americano en Madrid para que presente una reclamación por los perjuicios al comercio americano en Cuba.

El *New-York Herald* publica un despacho diciendo que en el combate sostenido Weyler se batió en retirada.

Para los heridos

Madrid 13 á las 6 t.

Se ha celebrado esta tarde la corrida de toros anunciada, cuyo producto se destinará al socorro de los que regresen heridos de Cuba ó Filipinas.

La plaza estaba llena, reinando grande entusiasmo.

El ganado ha sido malo.

Los matadores hicieron grandes esfuerzos para quedar bien.

Se calcula que lo recaudado asciende á 12000 duros.

Fabra

ESTADISTICA

(Incorporaciones verificadas en los Juzgados)

Nacimientos:

Día 11.—Varones 1.—Hembras 1.

Matrimonios:

Día 11.—Don Vicente Alzamora Nadal con doña María Bosch y Nadal.

Defunciones:

Día 13.—José Fábregas Cuxart, 1 año, c. de Brossa, bronquitis.

Antonio García Sánchez, 13 meses, c. de Calatrava, viruela.

Hospital provincial:

Día 13.—Entradas, 1 varón.—Altas, 2: 2 varón y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Despejada, hay *stratus*.

Id. del horizonte.—Despejado.

Dirección del viento.—N. flojo.

Estado de la mar.—Llana abonanzó la del S. S. O.

Buques á la vista.—Ninguna.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incendios.—Acaeció el orto estando despejado el cielo y el horizonte, vania marejada del S. S. O. y soplaban muy ligera ventolina al terral. A las ocho la ventolina al tercer cuadrante substituyó al terral y fué refrescando muy pausadamente y á las once inclinó al O.; sin variación á medio día. Durante la tarde fué inclinándose al N. el viento y continuó de este modo hasta el ocaso.

Noticias.—Entraron los vapores *Unión* de Ibiza y Valencia, el *Islaño* de Alcudia y los veleros *Angela*, *San Joven* y el *Joven Bibiano*; también entró de arribada la balandra *San Sebastián*. Salió el vapor *Cataluña* y la polacra goleta francesa que entró de arribada.

Buques fondeados:

Día 13.

Vapor español *Islaño*, de 314 ton., matrícula de Palma, cap. D. R. Piña, con 24 trip. pas. y efectos. De Certe.

Vapor español *Unión*, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. B. Alzina, con 23 trip. pas. valija y efectos. De Ibiza y Valencia.

Pallebot español *San José*, de 75 ton., matrícula de Palma, cap. D. M. Felany, con 6 trip. y efectos. De Valencia.

Land español *Angela*, de 39 toneladas, matrícula de Palma, cap. D. P. Seguí, con 7 trip. y efectos. De Denia.

Land español *Joven Bibiano*, de 13 ton., matrícula de Palma, cap. D. C. Mateo, con 5 trip. y patatas. De Andraig.

Buques despachados:

Vapor español *Cataluña*, de 662 ton., matrícula de Palma, cap. D. R. Terrasa, con 30 trip. pas. y efectos. Para Barcelona.

Vapor español *Unión*, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. B. Alzina, con 23 trip. pas. y efectos. Para Ibiza y Alicante.

Polacra goleta *Joven Luisa*, de 72 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Pujol, con 7 trip. y efectos. Para Barcelona.

Mataderos:

Día 13.—*Reses sacrificadas para el abasto público*.—*Boques*, 1.—*Vacas*, 2.—*Toros*, 0.—*Novillos*, 0.—*Ferneros*, 2.—*Carneros*, 6.—*Ovejas*, 0.—*Borregos*, 0.—*Corderos*, 74.—*Cabras*, 1.—*Cegajos*, 0.—*Cabrillos*, 0.—*Cerdos*, 25.—*Cerdas*, 18.—*Lechonas*, 1.

Volatería.—*Gallinas*, 43.—*Pollas*, 35.—*Gallinas*, 35.—*Favos*, 2.—*Favos*, 5.—*Palomas*, 0.—*Fates*, 0.—*Gusas*, 0.—*Conejosa*, 8.

Sociedades y Corporaciones
Banco de España

Por consecuencia de lo dispuesto en el Real decreto de 3 del corriente y en la Real orden del día 9, el Banco de España abrirá el lunes 16 del actual la negociación de las Obligaciones del Tesoro sobre la renta de Aduanas de la Península que se han de emitir por 400 millones de pesetas.

Según lo establecido en el Real decreto y en la Real orden estas Obligaciones serán al portador, de 500 pesetas cada una, con interés anual de 5 por 100, pagadero por trimestres vencidos y amortizables en ocho años por sorteos trimestrales; los cupones llevarán las fechas de 15 de Febrero, 15 de Mayo, 15 de Agosto, y 15 de Noviembre de cada uno de los ocho años; el Banco de España retendrá mensualmente la cantidad necesaria para abonar en cada trimestre, así en Madrid como en las Sucursales, los intereses y la amortización, reservándose de los productos de la recaudación correspondiente á la renta de Aduanas que ingresen en sus Cajas, conforme al Reglamento vigente para el servicio de Tesorería. Las Obligaciones que se emitan tendrán el carácter de efectos públicos, para su cotización en Bolsa; se computarán por su valor nominal en toda clase de afianzamientos al Estado; estarán exentas de toda contribución ó impuesto, sea ordinario ó extraordinario, que en el porvenir pueda aplicarse á los valores circulantes, y también de los actuales de circulación y amortización, y serán admisibles en cualquier operación de crédito que realice el Gobierno para cumplir los fines de la ley de 19 de Septiembre último y el artículo 1.º del citado Real decreto de 3 del corriente.

La negociación de las Obligaciones, por 250 millones de pesetas, se abrirá, en las Cajas del Banco de España en Madrid y en las Sucursales, el lunes 16 del corriente á las nueve de la mañana y se cerrará á las siete de la tarde del mismo día.

El tipo para la negociación será el 93 por 100 del valor nominal, ó sea 465 pesetas por cada una de las Obligaciones.

Las peticiones se presentarán firmadas en las hojas impresas que se hallarán en las oficinas del Banco, pudiendo hacerse directamente por los suscriptores ó por medio de Agentes de Cambio y Bolsa, ó de Corredores de comercio, donde no existan aquellos.

En el acto de la suscripción entregará el suscriptor el 10 por 100 del importe de las Obligaciones pedidas, ó sea 4'50 pesetas por cada una de ellas, contra un resguardo provisional que expedirá el Banco.

Palma 13 de Noviembre de 1896.—El Secretario, E. Villarazo.

×

Clases Pasivas

El Excmo. Sr. Presidente de la Junta de defensa de las clases pasivas de las Islas Baleares, convoca á los señores Jefes y oficiales retirados de guerra y marina, señores Jubilados, señoras Viudas y huérfanos del Montepío militar y civil que cobran pensión, señores retirados de tropa, y cruces pensionadas, cuyo acto tendrá lugar el día 16 del actual á las once de su mañana en el Centro Militar, con objeto de enterarles y resolver sobre una Circular recibida del Centro general de pasivos de Madrid, que interesa á todas las clases pasivas que perciben sueldo del Estado.

Se suplica la asistencia personal ó quien los represente.

Palma 11 de Noviembre de 1896.—El Secretario, Antonio Burgos.

Lecturas amenas

Notas de cocina

Ostras en concha.—En conchas usadas, se colocan seis ostras (según el tamaño de las conchas) con un picadillo de hierbas finas, y la salsa apropiada y pan rallado que las cubrirá por completo; se llevan al horno ó parrilla, y cuando estén asadas se sirven.

Arroz en tortilla.—En una cacerola con 6 yemas de huevo, un poco de corteza de limón y agua de azar y como una onza de manteca de vacas, se echa el arroz (una libra), que estará cocido en un cuartillo de leche, azúcar y algo de sal, y todo se hará pasar por un cedazo. Al puré que resulta añádatele claras de huevo bien batidas. En moldes preparados al efecto, bien engrasados y con papel en los bordes para sostener la tortilla cuando suba, se echa esta especie de masa clara poniendo los moldes sobre un rescoldo vivo, cubriéndolos con una tapadora de latón en la que también se pondrá fuego. Cuando estén cocidos se sirven sin dejarles enfriar.

Pasatiempos

Una mujer lleva en brazos un hermoso niño.
—¿Qué edad tiene esa criatura?—le preguntan.

—Tres meses y medio.
—¿Nada más, estando tan fuerte y tan gordito?

—¿Pues qué edad le echaba usted?
—¡Francamente, creí que al menos tendría cuatro meses!

Boletín comercial

Disolución

La compañía mercantil de los señores Amorós Hermanos, establecida en Guayama de común acuerdo y mútuo consentimiento entre los socios, y á consecuencia de haber vencido el término del contrato social, ha sido declarada disuelta, encargándose de la liquidación formada bajo la razón de «Sucosores de Amorós Hermanos, (Sociedad en comandita).»

Constitución de sociedades

Otra se ha constituido en Barcelona, bajo la razón social de los señores Hijos de P. Bruny.

El objeto de la nueva Sociedad será la explotación por cuenta propia ó á la comisión de la industria de piedras preciosas, joyería y platería.

×

Bajo la razón social de los señores Más y Montañó, se ha constituido una sociedad colectiva para dedicarse á la fabricación de toda clase de tejidos y ramos anexas.

Ultimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES

Crédito Bazar.	51 00
Cambio Mallorca.	5 00
Fomento Agrícola.	66 00
Ferro-carriles de Mallorca.	31 00
Alumbrado por Gas.	80 00
Salinas de Ibiza.	195 00
La General Mallorquina.	00 00
Bonos municipales.	34 00
La Isla Marítima.	48 00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	3 00

VALORES QUELIZOS

Madrid 13 de Noviembre á las 4 t.	
4 por 100 interior perpétuo.	62 39
4 por 100 exterior perpétuo.	73 55
4 por 100 amortizable.	73 55
Cubas.	86 85
Cubas nuevas.	72 90
Banco de España.	382 00
Tabacos.	207 00
Francos.	26 70
Libras.	00 00
Barcelona 13 de Noviembre á las 4 t.	
4 por 100 interior.	62 55
4 por 100 exterior.	00 00
4 por 100 amortizable.	00 00
Cubas 86.	73 65
Coloniales.	00 00
Nortes.	87 37
Francia.	19 85
Madrid.	00 00
París.	57 87
Renta francesa.	00 00
Londres.	00 00

Ultimas noticias de la madrugada

De la Capital:

A las dos de esta madrugada ha sido detenido en las inmediaciones de la puerta de la Portella por la pareja de carabineros de servicio por la Ronda de Levante, el que fué habilitado de esta Audiencia, Juan Sampol.

En un reconocimiento que se le ha practicado le han ocupado, un revólver, cuatro llaves, un billete de 50 pesetas del Banco de Sóller, 10'50 pesetas en monedas de plata y varios otros papeles.

Dicho sujeto al pasar por la expresada puerta ha sido reconocido por el dependiente de Consumos de servicio, el cual ha dado aviso á los carabineros, quienes se han apresurado á detenerle.

Inmediatamente ha sido conducido á la Comandancia de carabineros, donde ha quedado detenido hasta esta mañana que será entregado al señor Juez de Instrucción de este partido, cuya autoridad le tenia reclamado.

TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal particular)

El empréstito nacional en Barcelona

Barcelona 13 á las 8'20 n.

Aumenta el entusiasmo á favor del empréstito nacional.

Se calcula que Barcelona se suscribirá por cien millones.

Ha salido para Roma el Nuncio de S. S. y para Menorca el obispo de aquella diócesis señor Castellote.—*Amenqual*.

(De nuestro servicio particular)

Negativa

Madrid 13 á las 11 n.

Un despacho de la agencia telegráfica Reuter de Londres, niega absolutamente que tengan fundamento las noticias que han circulado, afirmando que el embajador de Inglaterra en Washington se ofreció á Cleveland en nombre del Gobierno, para resolver las diferencias entre España y los Estados Unidos.

Fabra.

Ultimas noticias

de la tercera edición de ayer

De la capital:

Por este Gobierno de provincia se ha concedido permiso á D. Eduardo Custodio, para que la Compañía aerostática, ciclista, gimnástica, acrobática, cómica y mímica que dirige Don M. Redondo, pueda dar una serie de funciones en nuestra Plaza de Toros y Teatro-Circo Balear, empezando en el primero de dichos sitios el día 15 del actual.

Según comunicación remitida á este Gobierno de provincia se ha declarado un nuevo caso de viruela en la villa de Santa María.

En la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad se halla de manifiesto al público á efectos de reclamación por el término de veinte días el proyecto de alineación y ensanche de la porción del camino vecinal del *Serral* comprendido entre la curva del *preño Son Puchet* y la casa llamada *Can Matas*.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de San Juan da cuenta de haber detenido y entregado al Juez competente á dos sujetos presuntos autores de haber inferido en la noche del 8 del actual varias heridas á un convecino.

Una mujer vecina de la calle de Peleires ha sido hoy castigada con una multa de 10 pesetas por infringir las ordenanzas municipales.

En la calle de Santa Cruz de la ciudad de Ibiza se ha declarado un caso de viruela en una mujer de treinta años de edad procedente de Palma.

Procedente de Ibiza y Valencia ha fondeado esta mañana á las once en nuestro puerto el vapor *Unión*, conduciendo la correspondencia, 80 cajas de tabaco, carga varia y los siguientes pasajeros;

De Valencia:
D. Juan Neguera y familia.—D. Eusebio Tugores.—D. José Cerdá.—D. José Reus.—D. Santiago Gimenez y familia y D. Magín Soler.

De Ibiza:
1 recluta.—1 Guardia civil.—D. Bernardo Adrover.—D. José Castelló y don Bartolomé Marí.

Por la Alcaldía de Santa Margarita se cita, llama y enpleza á Bartolomé Mora Cifre, mozo del ajuntamiento de 1896, declarado prófugo por no haberse presentado á la concentración ordenada para su destino á cuerpo, para que inmediatamente comparezca ante la referida autoridad con apercibimiento de mayores responsabilidades en caso de no hacerlo.

En breve se publicará en el *Boletín Oficial* de esta ciudad un anuncio de la exposición internacional que ha de celebrarse en Bruselas durante el próximo año de 1897.

TELEGRAMAS

Dimisión.—Suscripción.—Corrida
Madrid 13 á las 9'30 m.

Habana.—Ha dimitido el Gobernador del Banco Español.

La suscripción de *El Imparcial* asciende hoy á 212568 pesetas.

A la corrida de toros que debe celebrarse para socorrer á los heridos y muertos en las campañas de Cuba y Filipinas asistirán los soldados convalecientes que se hallan en el sanatorio de Madrid.

Créese que dicha corrida producirá pingües productos.

Noticias de Cuba

Madrid 13 á las 9'30 m.

Un despacho particular de la Habana dice que á pesar de que nuestras tropas no hayan podido ocupar las Lomas de Rubí, con los combates que ha dirigido el general Weyler ha impedido que los insurrectos se corrieron hácia el Sur como se proponía.

Weyler confía encerrar en un anillo á los insurrectos.

Las operaciones que realizará hoy tenderán exclusivamente á este objeto.

El proyectil que hirió al general Echa-güe le fracturó el femur derecho.

Para practicarle la curación se le aplicaron los rayos Røegen.

En general ha recordado que el mismo día y á la misma hora le hirieron en la guerra del Norte hace 23 años.

Comentarios de la prensa

Madrid 13 á las 9'40 m.

La prensa de Madrid hace esta mañana extensos comentarios á las últimas operaciones verificadas en las Lomas de Rubí.

Todos los periódicos declaran unánimemente que en todas las guerras los éxitos no coronan los mejores propósitos; son contingencias que deben mirarse con serenidad. Casi todos aconsejan la calma, diciendo que nadie pensó que así una ni dos batallas bastarían para pacificar la provincia de Pinar del Rio.

Para San Juan de Puerto Rico y Sagua la Grande saldrá del 30 corriente al 10 del próximo Noviembre la posera goleta

ACANCIA

Admite un resto de carga.

Para informes y despacho, Don Bernardo Estela, Marina 62, frente al cuarte de caballería.

PETIT PARIS

CALLE DE COLON, NUMEROS 70, 72 Y 74
TEMPORADA DE OTOÑO É INVIERNO

Capas madrileñas desde 15 pesetas á 125 una.—Pañería y Sastrería de José Comas y hermano

Esta casa ofrece á su numerosa clientela y al público en general el firme y variado surtido de géneros recientemente recibidos para la presente estación. 600 capas con flocionadas.—1500 cepotes de los llamados de Argel.—250 trajes confeccionados para caballero.—Todo de confección reciente.

La casa que más barato vende

Vapores Trasatlánticos

de Hijo de M. Jover y Serra
El veloz buque á vapor



MIGUEL JOVER

Saldrá del puerto de Barcelona directamente sin escalas para los de la Habana, Matanzas, Santiago de Cuba y Cienfuegos

el día 15 de los corrientes. La carga y pasaje ha de embarcarse en Palma el viernes día 13. Admite carga y pasaje para dichos puntos. Informarán en las oficinas de la Isla Marítima, Palacio 26, Palma.

VAPORES TRASATLANTICOS DE F. PRATS Y COMP.
Viaje directo sin escalas

Para Habana y Cienfuegos, saldrá el 15 del actual del puerto de Barcelona el acreditado vapor

Puerto Rico

Para Habana, Matanzas y Santiago de Cuba, con escalas en Canarias, Puerto Rico, Mayaguez y Ponce, saldrá también del puerto de Barcelona el día 20 del corriente el veloz vapor

Miguel Gallart

Ambos vapores admiten carga y pasajeros para los puntos indicados. Para informes: Sans Hermanos, Conquistador, 7, Palma.

SERVICIO REGULAR DE VAPORES TRASATLANTICOS de Pinillos, Izquierdo y Compañía

Vapor directo de Palma á las Antillas.—Servicio fijo

Saldrá de este puerto el 30 del corriente para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana y Matanzas, el magnífico y grandioso vapor de acero de 6.200 toneladas, clasificado en 100 A I del Lloyd



CADIZ

Admite carga y pasajeros para dichos puntos. Se aplica á los señores cargadores se sirvan dar aviso de la carga que hayan de embarcar. Para informes, dirigirse á los representantes de la Compañía, MARTINEZ Y PLAZAS, San Juan, 20, Palma.

El 15 de Diciembre saldrá el **Miguel Pinillos**

El 30 de Diciembre saldrá el **Conde Wifredo**

El tipo de flete será el mismo que rija en Barcelona para los vapores de esta Compañía.

Viñas americanas

Grandes cultivos y criaderos catalanes de **MARCIAL OMBRAS** propietario viticultor, avenida del ferro-carril Figueras (Génova).

Puedo mostrar á mis compradores las plantaciones con 70.000 pies de 4 á 7 años, para la producción y renta de estacas. Más de cuatro millones de sernientes y un millón barbados, todos de clase superior, en las variedades *Rapestris Lot*, *Rupestris Misión*, *Rupestris Guiraud*, *Berlandien*, *Ripar a Gloria de Montpellier*, et cetera. Se garantizan en factura, selección y autenticidad de las clases. Representante en Palma

M. Bestard, Galera, 27 y 29

Aviso

Se desea adquirir, con buena prima, monedas y objetos de oro. Dirigirse, San Miguel, 44, 1.º

Misa de Coro

del maestro

Fr. Juan Auli

Expléndida edición con acompañamiento de órgano.

6 pesetas ejemplar

Unico depósito. Amegual y Muntaner Cadena 2, Palma.

¡Ya está aquí!

El turronero de Jijona Francisco Garcia con su abundante y variado surtido de tarrones jijona, alcañete, nena, nieve imperial, especial (nueva elaboración de este año) y negro, peladillas de Alcoy, peladillas sarrasíñadas, piñones, anís, cascás de Valencia, pasteles de gloria, palats de Málaga calabazete, etc., etc. No lo olviden sus numerosos parroquianos y el público en general. Francisco Garcia está este año en el sitio de costumbre, calle de Jaime II, número 3, frente á la casa «Singer».

100.000 duros

Para colocar sobre hipotecas. Informes: Centro anuncios, Luz 21.

UNA OPERACIÓN PARTICULAR

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importante velo que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del *Depilatorio Imperial Padré*.

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Vapores-correos

de la Compañía Trasatlántica

El vapor correo



San Ignacio de Loyola

Saldrá del puerto de Palma, directamente para las Antillas, el día 28 del corriente.—Admite carga. Los cargadores deben pasar nota anticipada de la carga que deseen embarcar. La carga se admitirá en el muelle de Palma hasta el 21. Lo despachan sus consignatarios señores A. M. Granada y hermano, Plaza de An oño Maura, número 6.

Pañería de Anglada y Llauger

Antigua casa de Can Bitla—Jaime II, 113 y 115

Enemigos de pomposos anuncios que por lo exagerado resultan sobrado ridiculos, nos limitamos á practicar á todos los señores del ramo de pañería y novedades su conveniencia de que antes de efectuar sus compras visiten nuestro establecimiento en el cual harán compras colectivas para todos los gustos á precios muy reducidos.

Especialidad en artículos para el Clero

Pañería de Anglada y Llauger, antigua casa de Can Bitla

Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al seguir el tratamiento de usar el

ESTOMAGO ARTIFICIAL

(6 polvos del Dr. KUNTZ), destruyendo en breves días las dispepsias, gastralgias y catarrros gástricos, como á diario lo certifican millares de curados agradecidos.—Caja, 750, Moreno Miguel, Arsenal, 2, Madrid.—Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo.

Se alquilan

En la calle de la Concepción, número 82, dos segundos pisos con todas las comodidades apetecibles. Informarán en el principal de la misma casa.

Dinero

Se facilita por un módico interés sobre hipotecas. Para informes, Lerjets 37, segundo, frente al peso del carbón.



La Fosfatina Falières

constituye un alimento completo, de los más agradables y de fácil digestión. Su empleo es precioso para los niños, especialmente en los momentos del destete, por que impide la diarrea ocasionada generalmente por el cambio de los alimentos. Facilita la dentición, asegura la buena formación de los huesos y sirve para evitar ó para detener todos los defectos que producen el crecimiento de los niños.

PARIS, 6, AVENUE VICTORIA, 6, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidad de las farmacéuticas, nacionales y extranjeras.



A los anunciantes

En esta imprenta se ha recibido un numeroso surtido de grabados para anuncios de todas las profesiones.

GRABADOS NUEVOS

PALMA

Imprenta de Amegual y Mur. ser